## IN MEMORIAM

## COMPROMISO Y PARTICIPACIÓN: UNA DIMENSIÓN QUE ATRAVIESA LA VIDA DE CASILDA PEÑALVER

Con motivo de la celebración del homenaje a la Profesora Casilda Peñalver en la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla, el día 20 de Mayo de 1999, sus compañeros y amigos, hemos querido recordarla planteando el desarrollo de un Proyecto Colaborativo que recoja una de sus preocupaciones esenciales, como es la del **compromiso y la participación**.

Esta dimensión, que consideramos esencial en la vida de Casilda, tratará de desarrollarse a lo largo del curso próximo, para ahondar en su visión de compromiso y participación, y extraer sus ideas fundamentales con motivo de su primer aniversario.

En este sentido, queremos apuntar que, aquí sólo esbozaremos estos aspectos, a través de la interiorización e interpretación, que desde la perspectiva de compañera hemos hecho de ella como profesional universitaria.

Decir, que para nosotros, Casilda ha sido una gran compañera, un lujo, como en otros actos dedicados a ella se ha dicho, pero sobre todo, ha sido una persona extremadamente coherente con sus pensamientos y sus actos. Una profesora universitaria, profundamente implicada y comprometida con su trabajo docente, intelectual, investigador e institucional.

Hemos sentido a Casilda como alguien enteramente entregada a su profesión, preocupada por su *docencia*, y por la búsqueda de documentos que recogieran una concepción de la enseñanza activa, dialógica, participativa, crítica, constructivista y dinámica, relacionada con la vida. Enseñanza que desarrollara a la vez, una visión conceptual de la persona, de la educación y de la sociedad, así como la integridad del ser humano y la participación colectiva. Desde esta perspectiva ha buscado fórmulas didácticas, recursos y estrategias, que ayudaran al estudiante a tomar la palabra, a escuchar y escucharse, reflexionar, relacionar, posicionarse, construir conocimiento,...

Desde su enseñanza y desde su persona, ha procurado reforzar en los estudiantes estos valores de implicación, compromiso, autenticidad, responsabilidad, diálogo y participación.

En cuanto a sus campos *intelectual e investigador*, Casilda siempre ha procurado trabajar en sus distintos momentos sobre temáticas actuales, tales como la enseñanza crítica y constructivista, la problemática del género, la diversidad cultural,... Estas y otras temáticas, procuraba abordarlas desde sus fuentes primarias y con un pensamiento reflexivo, crítico y dialéctico, dándoles una visión de profundidad y complejidad.

En relación con la *institución*, queremos resaltar la grandeza de la personalidad de Casilda, que en su coherencia interna, aun en situaciones con aparencia contradictoria, se permitía el lujo de verbalizar su pensamiento con autenticidad y firmeza, aunque éste conllevara un posicionamiento doloroso al frente de otras palabras—amigas o compañeras. Siempre en esa posición dialéctica en donde quedaba claramente delimitada su palabra, su

acción y compromiso, procuraba establecer puentes y redes de puntos de encuentros y con senso en los momentos de conflicto, a pesar de que éstos a veces supusieran ciertas ruptu ras. Siempre ha estado fuertemente comprometida con la institución, aun cuando en lo últimos años su vida haya estado atravesada por esta dura enfermedad. Se podría decir, qu Casilda, hasta que dejó de respirar, se halló profundamente comprometida con la educaciór los estudiantes y la institución.

Este compromiso institucional se ha ido reflejando desde sus posicionamiento socio-educativo-políticos con respecto a los diversos enfoques de gestión institucional, sus actos en sus diferentes responsabilidades de Vicedecana de la Facultad, Directora de Departamento de Teoría, Historia de la educación y Pedagogía Social, así como en su parti cipación en los actuales Planes de Estudio, en la Junta de la Facultad, en la Comisión de Docencia, en el Claustro de la Universidad, etc. Hasta el último día en que pudo salir a la calle estuvo comprometida con la institución universitaria, por lo que puede decirse que Casilda murió con las botas puestas de la profesión y el compromiso. Y como ya hemo apuntado, sólo se ha visto forzada a dejar sus acciones cuando ya su cuerpo la abandonó Sin embargo, las siguió con su pensamiento hasta que dejó de vivir.

Desde aquí, queremos realzar la grandeza de Casilda, compañera y amiga, darle la gracias por ser valiente y coherente, apostando siempre por la autenticidad, la implicación el diálogo y el consenso. Buscando la mejora, evolución y reconversión de las institucione: universitarias en estructuras más participativas, más pluralistas, más autogestionarias y má: justas, capaces de facilitar el crecimiento de las personas y luchando contra las situacione: de injusticias que se pudieran provoçar en las mismas.

A ti Casilda va nuestro mayor agradecimiento por permitirnos conocerte y convivir contigo, así como nuestro más grato recuerdo.

También a tu familia queremos agradecerle el habernos dado a ti.

Te queremos y estás presente entre nosotros

Tus compañeros y amigos

Isabel López Górriz Universidad de Sevilla